

Homenaje a la Republicana Alajuela

A Juan Santamaría

Al famoso Bolivariano
don Octavio Castro Saborio

Héroe por la robusta valentía;
mártir, por el fervor del sentimiento;
santo, por lo divino del intento;
eso eres, ¡oh Juan Santamaría!

¿Cuál fué tu estirpe? ¿Qué filosofía
iluminó tu humilde pensamiento?
¿Dónde está el pergamino amarillento
que te engrandece la genealogía?

Que a esas preguntas de la lengua fatua
respondan el poema de tu estatua
y la tea que muestras en la mano.

Tuya es tu luz. Tu claro nombre es tuyo,
y en la gloria te nombran, con orgullo,
¡hijo Bolívar y Ricaurte hermano!

JUAN SANTAELLA



Bronce que en el Parque de su nombre, inmortaliza
al heroico Juan Santamaría que con su hazaña emuló las
glorias de Ricaurte en San Mateo.

A Juan Santamaría

Diste a la patria con tu grande hazaña,
¡oh sublime incendiario!
la página más bella de su historia,
la de heroísmo redentor y santo.
Proclamé de tu acción la noble forma
el inspirado labio,
y para ti la juventud aliva
levante sus acentos de entusiasmo.
Sea para tu nombre y tu memoria
el corazón honrado
el firme monumento; en él vivan
más que en bronce y granito sustentados.
¡Oh poder luminoso de tu hazaña!
Desde el humilde puesto de soldado,
sobre el más alto pedestal te eleva,
¡Oh sublime incendiario!

NAPOLEÓN QUESADA

La charla del día

Los mensajes de las brujas

Cartago, abril 11

Limon, 11 de abril

A Manolo Maleta

A Compañero Corneta

Situación complicase. Pueblo
me conoce. Precisa enviarme
otra careta, pues mi cara hasta
regalada es . . . cara. No ol-
viden cheque.

Aquí todos quieren mandar,
pero ninguno alfoja una pe-
seta. Si no me hago entender
renuncio credenciales.

LUDIBRIO

IDILIO CHIVERRE

Alajuela, abril 11

Liberia, abril 11

A Manuel Trompeta

A Castro Venegas

Urge vaya quejarse Presi-
dente. Quieren quemarnos me-
són olímpico. Zarandeo direc-
tiva republicana demanda mu-
chos gastos. Manden plata ne-
cesaria.

Regreso con el corazón par-
tido. Mis esfuerzos inútiles.
Carlos María es gallo jugado
y sabe donde fira. Me declaro
en marcha al Aventino.

CORVAS LARGAS

CAERREON

Heredia, abril 11

Alajuela, abril 11

A Manuel Trompeta

A Castro O.

No haga caso queja Chango
Soledad. Es fácil darle atollido.
El paga la música pero yo
mando la parada.

Comenzó semana de pasión.
Dicenme sábado me quemá-
rán. Pida garantías Presidente.
Aquí hay otros judas mayores
que mí.

PEPE RAFÉL VARIAS

RON-SECA

Nuestro homenaje

*El día de ayer señaló el 71º
aniversario de la épica e imbor-
rable hazaña del humilde tam-
bor alajuelense.*

*El culto a los héroes constitu-
ye para el Partido Republicano
una tradicional ejecutoria.*

*Es por eso que hoy dedica-
mos esta página a glorificar el
sublime gesto de Juan Santama-
ría hijo de esa Alajuela noble,
leal, viril y humilde, que como
hace 71 años tuvo un tambor
humilde para incendiar el mesón
de los bucaneros de 1856, tiene
a millares otros tambores pres-
tos a repetir la gloriosa hazaña
incendiando el mesón de los bu-
caneros de 1927.*

*¡Honor al soldado Juan!
¡Gloria a la siempre leal e
invicta Alajuela!*

¡Arturo el apóstata!

IV

A San Antonio de Belén,
pueblo que en la campaña
presidencial pasada fué un
baluarte de las sanas doctri-
nas reformistas que predicara
el General Vollo, fué el do-
mingo de visita el tráfuga
Arturo.

Y fué con el propósito de
engañar con sus cantos de
sirena a los amigos de su
hermano a quien en todo tiem-
po traicionara, yendo hasta
en contra de las inflexibles
leyes de la herencia.

Pero el pueblo de San An-
tonio de Belén, que conoce
sobradamente a los que pre-
validos de la ausencia de su
jefe, traicionan sus doctrinas
por la perspectiva de inciertas
cruces, ha respondido a los
cantos melifluidos de Arturo el
Apóstata con el más soberano
de los desprecios.

Al defensor de la Compañía
Radiotelegráfica, de la conce-
sión de Pococí, el que no
vacila en comprometer su re-
putación política con tal de
acrecentar más aún sus capi-
tales y activar la producción
de sus fincas bananeras, el
que no puede explicar con
honor sus vuelcos y revuelcos
políticos ha tenido que salir
de San Antonio con la vista
baja y la conciencia atormenta-
da sintiendo fijo, implacable
y torturador sobre él, como
en el episodio bíblico, el ojo
de su hermano, que desde
Europa le dice: ¡Caín! Y así,
de pueblo en pueblo, cada vez
que Arturo el Apóstata inten-
te levantar su voz en las irru-
bunas, recordando lo que
aconsejó a Corina Rodríguez
en Turrialba, oír una voz que
tenaz repita en sus oídos:
¡Caín! ¡Caín!

PARA EL CANTON DE OSA

El Partido Republicano, cum-
pliendo la misión que se ha
impuesto de difundir aún más,
si cabe, las doctrinas del Par-
tido, y con objeto de dar a
conocer los avances de su
fuerza en todo el país, ha
dispuesto el envío de una
comisión que pasando por la
vasta y fértil región de El

General, llegue a los más
apartados confines del Cantón
de Osa, tales como El Pozo,
Puerto Jiménez, Buenos Aires,
Terraba y Boruca, levantando
en todos aquellos lugares las
directivas del Partido y lle-
vando a cabo los trabajos
electorales que sean neces-
arios.

JUAN SANTAMARIA

Para levantar una estatua
—decía un pensador francés—
es necesario que los
iconoclastas con sus dudas
y negaciones construyan pri-
mero el pedestal. Si en la
conciencia de todos estuvie-
ra la convicción del heroísmo,
los héroes no tendrían
estatuas, y ni siquiera habría
héroes. Precisamente para
que los haya es necesario
que no todos puedan sentir
el impulso del supremo va-
lor y del supremo sacrificio.
Juan Santa María en la ba-
talla de Rivas no habría po-
dido quemar el Mesón si
todo el ejército hubiera obe-

decido el orden de quemarlo.
Las batallas se ganan o se
pierden, pero a veces el he-
roísmo de la batalla está de
parte de los que perdieron,
lo que prueba que precisa-
mente lo heroico no es el
triunfo, ni es el impulso de
la multitud. Y lo que pasa
en el combate, pasa luego
en el juicio de la historia.

La cobardía se niega a
reconocer el valor porque
no lo concibe ni lo adivina.
La pretensión trata de redu-
cirlo a la insignificancia, el
excepticismo lo destruye y
la envidia lo mancha; pero

así como el héroe, a despe-
cho de la indiferencia de los
demás, realiza su acto he-
rónico, la verdad de la his-
toria se impone y se plasma
en el mármol o en el bronce,
mientras más se le niegue,
más hermosa se levanta, y
mientras más se le discute,
más relieves adquiere a la
conciencia de los pueblos.
El triunfo de los héroes no
está tanto en el momento del
sacrificio, sino en el trans-
curso de los años. No se
diría sino que a medida que
pasan se van aquilataudo
hasta perderse en la gloria.
Su fama crece—como dijo

el indio a Bolívar,—como
crece la sombra cuando se
pone el sol.

No será esta la única vez
que se discuta la hazaña de
Juan Santa María. Ya se ha
discutido siempre y se segui-
rá discutiendo. La razón es
muy sencilla. Su estatua no
es un mausoleo puesto sobre
la tumba cariñosa del buen
soldado o del buen
hijo o del buen ciudadano.
Su estatua es agresiva y
violenta. No es mármol de
cementerio sino figura activa
de la plaza pública. No es
losa de pasadas glorias sino
un profesor de energía que

está siempre de pie con la
tea en la mano, enseñando
el camino de la verdad y el
valor. Cuantas veces se le
discuta, se renovará su glo-
ria y se contará de nuevo
su hazaña milagrosa. Esa
es la virtud del heroísmo,
que no muere nunca, no por
piedad ni por olvido sino
por constante actualidad.

Es necesario que así su-
ceda. Es necesario que haya
iconoclastas para que esa
estatua no se convierta en
piedra muerta y macilenta.
Las dudas son una exalta-
ción porque siempre habrá
de resplandecer su heroísmo.

Alajuela y la República
deben estar tranquilas res-
pecto de su héroe. Nadie
podrá destruirlo, aun cuando
no hubiera documentos para
ello. Sólo habría un modo
de apagar esa tea de Juan
Santa María, y es que otra
figura tan grande como la
suya realice para abrillantar
las glorias de la patria, una
acción semejante.

Mientras tanto, el Erizo
ha de seguir en pie firme y
valiente, heroico y sublime,
como su gesto inmortal.

OTILIO ULLATE

¡FUERA LOS MERCADERES DEL TEMPLO! LA VOZ DE UN REFORMISTA HONRADO

Al regresar nuevamente a la patria, después de cinco meses de ausencia y en mi calidad de convencido reformista, me he venido a encontrar con que la situación del reformismo, es de lo más desesperante por la culpable ineptitud de sus improvisados directores.

El cuarto de conversión que han dado, Fonseca, Padilla, Pérez, Chaverri y otros, es irritante y tanto más, al hacer ostentación de un cletismo que no sienten. Cuando con sus posturas hipócritas y mentidas, hacen gala de haber defendido en ausencia del jefe, los principios del Partido Reformista, la fuerza prepotente de la indignación justificada alcanza su máximo y se convierte en látigo, para fustigar el rostro de esa comparsa de claudicadores, que sin el menor rubor, se han echado en brazos de ese olimpo fermentado, no para velar por los intereses del Partido, sino para garantizar los intereses de tanta mediana estúpida y abyecta, que en forma inicua ha traficado con el pabellón tricolor.

Con qué credenciales, ese grupo de mendaces se ha entronizado en directores del Partido para ir a mendigar asilo a un campo, donde solo entran los consagrados del dinero y que por su posición desahogada a costa del sudor sacrosanto de los pobres, se creen árbitros de los destinos patrios, y así, después de un compás de espera, han sido admitidos con olímpico desdén, como pasajeros en tránsito y sobre cubierta, en la nave donde se albergan los eternos asaltantes del Tesoro Público y los consentidores impúdicos de ciertos convencionalismos sociales.

Cuando pienso en mi amigo el General Volio, en su sinceridad y valentía, me imagino su regreso, y me parece oír el rayo fulgurante de su palabra apostrofando a tanto Judas. El que siempre «puso su vida y su honor, sobré el tapete donde se ruedan los dados de las causas nobles», no es posible que permita así no más, que estos figurones de cartón destruyan su obra.

Por qué Arturo Volio se yergue como Júpiter tonante y esgrime su parentesco y su tornadizo carácter de sacristán, para autorizar a ese conjunto de Pánfilos, a pontificar en los santuarios del reformismo y consumir así el crimen nefando de renegar de sus principios, y permitir que el rojo esplendoroso de nuestro ideal, entrara en mixtificaciones odiosas y denigrantes, para quien siempre fué, centinela avanzado de nuestras libertades.

Qué vela tiene este señor en los intereses políticos del reformismo, consejero ocasional y ambicioso, si debe comprender que son antagónicas en sus aspiraciones, la figura de contornos definidos de Jorge Volio y la silueta borrosa de su personalidad?

Pero veo que ese grupillo de ambiciosos adocenados, confundidos por el peso de su culpabilidad, constatan a cada cargo que se les hace, con un ¡Viva González Viquez! que es como quien dice: ¡Viva la desvergüenza nacional!

El General Volio jamás puede ser cletista, él es un convencido de lo nefasto que sería para el país, un gobierno pre-

sido por don Cleto. No puede ser cletista quien a voz en cuello dijo en el Congreso, cuando se discutían los contratos leoninos de Pococ: «Que cada vez que al Congreso se presentaban contratos leoninos y que afectaban los intereses y la soberanía de la nación, esos contratos eran forjados, en el bufete macabro de Cleto González Viquez».

Y ahora pregunto yo, a todos esos tráfingus reformistas que acampan hoy en tiendas cletistas, si es cierto que don Cleto al implantar en la Constitución que él redactó, la pena de muerte, indirectamente no formuló una sentencia contra el General Volio, desde luego que sabía que el General era un bocado apetitoso para las fauces tinoquistas, por su condición de ser enemigo personal y político de los Ezeta costarricenses? ¿No era Jorge Volio, presa, de condiciones excelentes, para estrenar la ley?

Y además en esas mismas tiendas están aquellos—Allegro de don Cleto—quienes fueron los paladines, que con más ardor defendió su implantamiento, y gracias a los esfuerzos de Rogelio Fernández Güell y otros valientes republicanos, tal atentado no se consumó. Como se ve, que la presión asnal de la muerte, le sentía Rogelio sobre sus espaldas.

Y aún más, estoy en condiciones de asegurar—y esto lo sabe bien Arturo Volio—que en la plana mayor del cletismo, se encuentran dos personas que a raíz de la explosión del Principal, fueron a decirle a los Tinoco, que pretextaran la catástrofe, para ejecutar a Alfredo y Jorge Volio; y esto lo sabe él perfectamente bien y hoy ahogando la voz de la sangre, marcha del brazo con ellos, traicionando sus sentimientos de hermano y desoyendo los gritos imperativos del deber.

Después tenemos a Enrique Fonseca Zúñiga, otra firma, cobijado con la jefatura de Acción del partido, ¡Qué sarcasmo si a este señor la cascaca de esa jefatura siempre le quedó grande; antídoto por excelencia, del valor y el talento, ante el caramelo de una nueva diputación, colgó su espada de palo y prestó obediencia de eunuco, a la fanfifa Argolla. Enrique Fonseca, tiene en el libro Reformista un Debe muy grande, que muy pronto le cobraremos.

El reformista de corazón, el que todavía alienta esperanzas de renovación y es fiel a sus principios, no debe permitir que tanto mercader siga oficiando, dentro de una mentida sinceridad, en el templo Reformista, haciendo escarnio con su actuación, de la sublimidad de nuestra causa.

¡Fuera del templo, mercaderes!

ROGELIO CAMPOS ESTRADA

Puntarenas, abril 5 de 1927.

A los Republicanos de HEREDIA

El Club y la Secretaría del Partido Republicano han sido abiertos en la casa que perteneció a don Braulio Morales, esquina Suroeste del Parque Central.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para formar la Directiva de esta ciudad tan pronto como sea posible.

El Club y Secretaría estarán abiertos todas las noches desde las seis hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, estando el Club en el mejor punto de esta ciudad, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

En lo sucesivo habrá reuniones dentro del Club siempre que el caso así lo requiera.

EL COMITE EJECUTIVO

SUSCRIBASE Y HAGA LEER ESTE DIARIO

UN ESCANDALO

Hemos dicho a los cuatro vientos y a la luz meridiana, que la primera Presidencia de don Cleto tiene entre sus amargos recuerdos, el del despilfarro más espantoso de los caudales públicos, cuya custodia el pueblo en otrora le confiara por equivocación. Para probar este dicho, pensamos publicar las Memorias de Hacienda de su desgobernio, en el cual los dineros acumulados por los costarricenses salieron por la PUERTA TRASERA del Tesoro, pero vemos que las plumas asalareadas del cletismo, nos están evitando el trabajo. Los peonillos de pluma de don Cleto, publican a menudo destenidos artículos llenos de guarismos y en su fiebre loca y en su delirio económico, tratan de demostrar que esos dineros se emplearon en esto y en lo otro. Muy regocijados resultan esos cuenteros de don Cleto. Pues para terciar en una tertulia de billar, de barbería o de garito, sinó resultan chiles de segunda, por lo menos son HABLILLAS para enredar cabreros y para hacer pasar el rato a los escuchas.

Don Cleto publica las sumas que salieron de las arcas nacionales, cuando gobernó esta tiquicia adorada, que para sus compinches en aquel entonces fué una verdadera «Arcadia», pero lo desafiamos y le ponemos las orejas para que nos lleve de ellas a enseñarnos, las obras vivas de que hoy se ufana y que nosotros en verdad no vemos por ninguna parte. A cada rato reventan por hay costarricenses que le salen preguntando a don Cleto, si pueden venir a llevarse la plata del puente, escuela o cañería que dice él que en su gobierno les dió.

Hace poco don Cleto sin escrúpulos dijo a los belemitas que les había dado una cañería y resultó que la tal cañería se había pagado con los fondos municipales del cantón belemita. Por el estilo de esa cita son todos los demás donativos que hizo el candidato del Olimpo, que trata de volver lo negro blanco y viceversa. No sería raro que don Cleto hubiera dado esas platas, pero lo más seguro es que hayan salido por las «puertas traseras» de aquel su desgobernio. No sería raro que sus mandaderos y alguaciles de aquel entonces se hubieran quedado con el mandado o hubieran dado por perdidas las sumas erogadas, con las cuales quiso don Cleto hacer gracias en aquel entonces, que ahora le han resultado sapos ahitos de chanchullo. Mucha plata, mucha plata, dice don Cleto que les repartió a los pueblos, pero según estamos viendo, el consabido jarabe de pico se está subiendo de punto;

porque ni son economías que están en las arcas nacionales, ni son cheques todavía pegados en algún talonario, ni son pagarés, ni son nada. Lo que hace don Cleto con sus memorias son simples despedidas de Judas, juegos egregios de palabras y en todo un desfile mendaz de leyes que no dejaron de ser simples ilusiones, que yacen en los archivos o en la imaginación del triste don Cleto, que ahora les está cobrando a los pueblos con creces y a trueque de adhesiones. Lo cierto es que las platas bien gastadas que ahora cobra don Cleto, no aparecen ni en escuelas, ni en cañerías, ni en puentes, ni en nada.

Para los pueblos están resultando esas letras giradas y firmadas, como el cuento aquel, del que vendió un caballo enclenque en doscientos pesos y cuando le preguntaron si se lo habían pagado, dijo que nó, pero que el gusto que le quedaba era que lo había vendido bien caro.

Oh! ilusiones las de don Cleto y ¡qué pueblos más mal agradecidos! Para recoger ingratitudes, el tiempo (?)

JERONMO CRUZ

Al esbirro cletista J. M. Solano D.

Eres renco, taimado y fementido, tu figura no es reflejo de honradez, el signo llevas, de haber siempre mentido con gran cinismo y mucha estupidéz.

Al hacer una denuncia al Presidente, llevaste en mira, saciar una venganza sin calcular que llevas en tu frente, la vileza mezquina. Es tu semblanza.

Hombres confiados, que fengan que cobrar giros o cheques, en nuestra capital; a esta firmilla pueden encomendar pues es hábil perito, en quedar mal.

Y al afirmar, es porque pruebas tengo, pues víctima fui de este veleta. Y cuando quieras a tu presencia vengo para quitarte, esbirro... la cara»

PORFIRIO

Palabras del señor Juan Valenciano, el sábado en Alajuela

Republicanos alajuelenses:

Sean mis primeras trases, un cordial y respetuoso saludo para las gentiles damas que hoy hacen honor a esta reunión, y a los caballeros que miro en torno de esta tribuna, haciendo guardia regia a este glorioso pendón azul que simboliza un triunfo y que predica una idea.

Me dirijo primero a las damas porque al contemplarlas en estos torneos cívicos, me recuerdan las antiguas marionetas espartanas, cuando el pueblo le preguntaron si se lo habían pagado, dijo que nó, pero que el gusto que le quedaba era que lo había vendido bien caro.

Por su doctrinaria ideología aquí ha de triunfar la democracia sustentada por el Partido Republicano que ostenta un jefe digno de Costa Rica, cuyo pasado no tiene manchas que oscurezcan su historia. Y como Alajuela, el resto del país está con nosotros, porque nuestro lema es redención y progreso.

El círculo oligárquico que pretende atrapar el Poder no es Partido de ideas y sus representantes merecen la repulsa del país, puesto que desde el último soldado hasta sus jefes más elevados, no pueden presentar sus rostros ante la luz meridiana porque en ellos se observarán las manchas de su vida omi-

roses que simbolizan la más hermosa gloria de las epopeyas centroamericanas; cuna de miembros destacados del foro, del comercio, de la banca y de la medicina, y es un elemento ineludible, es y será siempre por su prestigio y por su nobleza, astro de primera línea que en el cielo costarricense ilumina con más fulgores los derroteros del progreso, el emblema del trabajo y la corona de la paz.

Hoy por suerte es esta provincia la que mira de frente al porvenir y en su puesto de primera vigilante de los destinos de la patria, ha enfilado sus hijos todos en las huestes que hace 20 años que luchan y que triunfan peleando siempre por los fueros de la democracia y de la ley.

Por su doctrinaria ideología aquí ha de triunfar la democracia sustentada por el Partido Republicano que ostenta un jefe digno de Costa Rica, cuyo pasado no tiene manchas que oscurezcan su historia. Y como Alajuela, el resto del país está con nosotros, porque nuestro lema es redención y progreso.

(Pasa a la cuarta página.)

Qué dice a esto Manuel Chaqueta?

Puntarenas, 9 de abril de 1927.

GRACIAS... POR EL ZARANDEO

Vengo por este medio a dar las más expresivas gracias a don Manuel Castro Quesada, por el oficioso favor que me hace en su famoso zarandeo de nuestra Directiva Republicana de Puntarenas, al documentarme como no existente en el Registro Cívico. Ahora sabemos qué es lo que debemos hacer para que mi voto se sume a los demás del Partidazo Republicano.—BENICIO ROJAS.—Testigo: J. Conejo.

ZARANDEANDO...

No me conoce mi antiguo compañero, Sr. Castro Quesada? Soy de los de 1906, de los perseguidos, encarcelados y maltratados por la guardia pretoriana cletista.

Alejado de la política desde aquellos días nefastos de la violenta imposición cletista no había vuelto a preocuparme siquiera de los movimientos electorales subsiguientes; soy hombre serio y me repugnan las farsas y farándulas; pero hoy me avisa don Francisco Conejo C. "que la cosa va de veras" y que debemos enfrentarnos al trascendental movimiento de liquidación final en que debemos cobrar todas nuestras cuentas atrasadas desde 1906 al canceroso cletismo, y, que hay peligro de que vuelva esa carcoma de 1906 a apoderarse del Erario y a limitar nuestras libertades republicanas, me apresuro a volver a mi puesto en las filas de mi viejo Partido Republicano, y como Dios me dió la fe de votar por don Carlos María Jiménez, haré lo que el señor Castro me indica en su filosófico y terapéutico zarandeo, me inscribiré en el Registro Cívico, y gracias.—HERMENEGILDO SOLANO G.—Testigo: J. Conejo.

ZARANDEO CLETISTA, DIARIO DE COSTA RICA 2320

Nombre supuesto es el que usan los farsantes, los hombres sin carácter, los que cambian de opinión política como quien muda de prendas de vestir. Soy republicano de los de la nueva generación; dichosamente ajusto mis 21 años en Agosto de este año para darme el placer de votar por un joven también cuyas facultades mentales están frescas, cuya conciencia está limpia como limpio y vigoroso está su cuerpo viril y fuerte que no conoce de debilidades y ambiciones, ese joven immaculado es el candidato del pueblo Lic. don Carlos M. Jiménez O.—VICTOR MENARDO G.—Tgo. J. Conejo C.
Punts. 7 de abril de 1927.

EL ZARANDEO, EL ZARANDEO...

Haremos lo que entre líneas parece indicaremos el hábil superpolítico, don Manuel Castro Quesada en su famoso zarandeo de la Directiva Republicana de Puntarenas, esto es, nos inscribimos en el Registro Cívico para votar por el elegido de los pueblos Lic. don Carlos M. Jiménez O. La juventud Republicana portea da las gracias por tan oportuna indicación. Euclides Rivera, Felipe Wilson, Manuel Chinchilla, Manuel Cordero Salazar.—Tgo. F. Conejo C.
Punts., 7 de abril de 1927.

¡EL ZARANDAZO!

Vecino de Desamparados, allí voté en las elecciones pasadas por el Partido Republicano; trasladado a Puntarenas, me encontré con don Chico Conejo C. quien me avisó de las actividades republicanas de ahora y del grave peligro cletista.

Naturalmente le di mi firma sin acordarme de que no estoy inscrito en el Registro Cívico por Puntarenas, agradeciéndole y estimándole a don Castro Quesada que me haya avisado para proceder en seguida a inscribirme.—EMILIO UREÑA FONSECA.

Puntarenas 17 de abril de 1927.

Aviso a nuestros copartidarios

Se ruega a los republicanos que tengan en su poder libros de adhesiones correspondientes a la ciudad de San José, ponerlos en maos de nuestro candidato lo antes posible, para la formación de nuestra Directiva.

Los libros, después de utilizados, serán devueltos a sus dueños

COMITÉ EJECUTIVO.

EN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agencias, comisiones, redacción y abogacía bajo la competente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez. Se garantiza honradez, cumplimiento y economía.

Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

TOME

TABONICO AL GUAYACOL

**Tanques de hierro vacíos
capacidad 100 galones**

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABILLA, CAÑOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS

BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Provedora (Mercado)

Suscríbese a "El Diario Republicano,"

Fecha de regreso de nuestro Candidato

Con alegría y un entusiasmo indescriptible comunicamos a todos nuestros copartidarios que el jueves 14 de los corrientes regresará a esta capital nuestro ilustre Candidato, trayendo en el corazón los recuerdos más gratos de su jira triunfal y arrolladora por la Provincia del Guanacaste. Comunicamos lo anterior a nuestros copartidarios, porque es natural que muchos quieran acercarse a la Estación del Pacífico a recibirlo el día de su llegada.

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano

San José, 12 abril 1927.

Por la boca muere el pez

En «La Tribuna» de ayer, nos dicen de Alajuela, que si don Ricardo Jiménez—hoy nuestro digno Presidente y Jefe del Partido Republicano—contando con valiosos elementos de aquella localidad, la perdió, ¿qué esperanza le queda a don Carlos María Jiménez de triunfo si le faltan dichos elementos? Les contestamos, volviendo la oración por pasiva, que si don Cleto contando con la imposición oficial encabezada por el entonces Presidente don Ascensión Esquivel y todos sus secuaces, el apoyo de don Rafael Iglesias, el auxilio del Obispo y mayoría del clero, la posición oficial de Astúa Aguilar, Leonidas Pacheco y otros para asaltar la Presidencia, tuvo necesidad de aconsejar el destierro de los tres candidatos republicanos y sus Consejeros Ejecutivos, llenando de honrados ciudadanos las cárceles, procesar electores, traer a otros amarrados y en carreta, improvisar autoridades y sitiar la provincia de Alajuela, hoy que le faltan todas esas elementos y medios de presión, pues la libertad eleccionaria está garantizada perfectamente, ¿qué esperanza le puede quedar para pretender la Presidencia otra vez?

En verdad es que no hay como tener amigos tontos, que le hagan más amarga la depuración de sus crímenes de liberticida.—OTRO DEL MONTON.

Se engañan a sí mismos

Inútilmente pretenden los asalariados del Olimpo y que comanda Castro Quesada, engañar al país con telegramas en que se niegan los resonantes triunfos alcanzados con la visita del distinguido candidato del Partido Republicano Lic. don Carlos M. Jiménez.

A nosotros que conocemos las mañosas prácticas de Castro Quesada y comparsa, no nos extraña la labor difamatoria y calumniosa que realizan. Ellos practican en todo tiempo la doctrina de Maquiavelo: «Calumnia, calumnia, que algo queda». Ellos que han vivido siempre dentro de un ambiente de odiosa mentira, y falacia inaudita, tienen que seguir en ese mismo ambiente, llegando al máximo del engaño: engañarse a sí mismos. Y esto ha sucedido con la visita del Candidato Republicano al Guanacaste.

Castro Quesada y sus esbirros saben, perfectamente, que en todos los pueblos del Guanacaste la visita del Lic. Carlos M. Jiménez ha constituido un acontecimiento; ellos saben que una como corriente eléctrica ha conmovido a todos aquellos buenos hijos del país, que en todo tiempo han ostentado con orgullo la escarapela azul y que un soplo vivificador

de ilusión de victoria acaricia sus frentes tostadas por el sol en las horas augustas del trabajo; ellos no ignoran que las legiones republicanas crecen arrolladoras, como las olas del mar cuando las agitan los vientos huracanados, conocen esto, no ignoran esto, saben todo esto, pero les conviene ignorarlo, no conocerlo, no saberlo y fingir eso, con objeto de hacerse amables ilusiones, de engañar a sus huéspedes diezmadas y engañarse a sí mismos, retardando el triste conocimiento de su impotencia y su derrota.

¡Cómo reirán los guanacastecos al leer eso s telegramas de los asalariados de Castro Quesada!

A nosotros en nada nos perjudica esa labor; por el contrario, nos beneficia, porque sus obras, sus procederces, están diciendo a pleno pulmón como es de falaz, de mentida, de engañosa, esa labor de propaganda que a base de dinero y de calumnia hace el partido de don Cleto.

Manuel Castro Quesada repite la farsa de 1914.

Abra los ojos don Cleto que dentro de sus propias filas tiene al más grande de los felones.

Por multitud de razones lea nuestro Diario Republicano

Coja usted nuestro «Diario» y si es padre de familia hágame rodear de sus niños y les dice los significados de las siguientes palabras que están escritas en la bandera cletista. Dígale usted a sus niños quien es don Cleto, Manuel Castro, Arturo Volio y demás Santos grandes cletistas. Explíqueles bien por qué los atacamos en esta hoja del pueblo. Dígales usted el significado de olimpo, de argolla u argolleros; de liberticida, de despallarrador, de redactor de constituciones, de contratos leoninos, quien era Amory, cuántos colonos vale una libra esterlina, cuanto se paga por la cañería, háblele usted de los 70 años o viables de don Cleto, dígamele Ud. por qué quiere don Cleto ser Presidente. Una vez que usted haya leído y explicado el contenido de nuestro «Diario» a sus niños, haga que el periódico vaya dónde su vecino con el mismo objeto, o péguele en un lugar visible. No tema us-

ted porque esta voz de la democracia quede en la sala, en el comedor o en el hall, porque donde quiera que esté, allí habrá un brasero encendido caldeando la opinión.

Estos niños de hoy son los hombres del futuro y al tenor de lo que dice el gran poeta latino en su AURA MEOCRITIS «a los niños hay que crearlos en las grandes alarmas». Nuestro periódico no es una hoja con orlas miedosas, ni en él campean las sandeces desenfadas del cletismo. Nuestro periódico no se reparte gratis como la «Patria» de don Cleto, que la andan tirando en las casas como se tiran los almahanques de Barry. Nuestro periódico vale diez céntimos al pregon y un colón la suscripción mensual, en cambio el de nuestros enemigos no ha hecho más que aumentarle la carga a los carretones de la higiene. Lea nuestro Diario y deselo a su vecino, explíquele su contenido a sus hijos.

DOCTOR J. MONTES DE OCA

Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas
GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA
Despacho, 25 varas al este
Almacén Robert

Medallón perdido

Se ha perdido un medallón de oro, con un rubí. Llevar grabado este nombre: RMA. Gratificaré ampliamente a quien me lo devuelva.

ROGELIO SOTELA

A los Republicanos en general

SI ES UD. REPUBLICANO suscríbese al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

FRANK MADURO

Representaciones de casas extranjeras
Altos de Narciso Esquivel
San José, C. R.

Crónicas del Centenario de Ayacucho por ROGELIO SOTELA

(De venta en todas las librerías)

ROMULO ARTAVIA SAN JOSÉ COSTA RICA

Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

LA INDIA

Alambre para cerca.
Afrecho de Trigo.
Avenida para bestias.
Eduardo L. Fernández
San José de Costa Rica
Apt. 1064 — Tel. 378

Suscríbese a este diario

Quien de veras ame a su patria y anhele se mantengan intocadas las conquistas democráticas que consagra la Constitución, debe fijar este periódico a la entrada de su casa, para que sirva de amuleto contra el mal de ojo de los modernos bucaneros del Olimpo. No es «Kletista». Tiene el culto del Honor y la Justicia.

PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLÉS AL ESPAÑOL
Glosas marginales por el mismo Traductor

(Continúa) 1V

Cultivar y enseñar hábitos domésticos ajenos al interés de la vida social, es aprender la natación fuera del agua. La separación que hacen los maestros de lo intelectual y lo moral ha dado por resultado un desgraciado fracaso. Mientras la escuela continúa bajo el raigambre embrionario que nos ocupa, y mientras sus disciplinas igualitarias persistan, la vida práctica que se predica y desea continuará enterrada. La disciplina moral debe ser básica y patológica, entendiéndose por básica el hecho de que ella puede ser enseñada desde cualquier ciencia o arte y en cualquier momento; y patológica en cuanto ella se refiera a la formación de nuevos hábitos y a la sustitución de los que existan en el niño con carácter de peligrosos. Pareciera este modo de ver el asunto educativo que se intentan formar hábitos escolares y no hábitos para la vida post-escolar. Pero si hacemos de la escuela el taller, la huerta, la industria, la fábrica, la empresa, el oficio, la dinamicidad toda de la vida amplia, tenemos que confesar que ese sistema escolar es verdadero reflejo de las actividades dinámicas de la calle. En escuelas de ese tipo tendríamos el asunto intelectual y práctico que venimos predicando. He ahí las bases necesarias de la escuela que pide la situación del momento.

Donde se trata de los métodos de instrucción

El carácter social de la escuela como base fundamental de la Educación moral se puede aplicar también a los métodos de Instrucción. Los métodos de Instrucción actuales son muy informativos, se da mucha teoría y no se enseña nada práctico. Se intenta hacer eruditos y no se atiende la cultura. Los métodos actuales son muy individualistas e infructuosos. Imaginémonos 40 niños en leer los mismos libros, preparando y recitando las mismas lecciones, supóngase que este proceso constituya a la larga la mayor parte de su trabajo, tan sólo conseguiremos un adiestramiento en el recitado o en la lectura; ese trabajo y ese resultado no es lo que conviene ni lo que necesita la escuela del presente.

El niño nace con un deseo de crear y de ser útil a los demás y ya que él nos presenta ese campo oportuno y propio debemos aprovecharlo. Es necesario también estimular al niño para hacerlo perseverar en sus estudios—debemos pensar o inventar el estímulo más adecuado. Creemos que será, su afecto hacia el maestro, pero un cariño que a la vez encierre respeto. El temor es un medio, cuyo éxito es seguro. No el temor que se desprende del castigo físico, sino el temor que se desprende de perder la aprobación de los demás, el temor de sentirse un fracasado, el temor de sentirse un parálisis entre las actividades de la vida social. Debemos tomar en cuenta la rivalidad que se despierta cuando todos los educandos están ejecutando un mismo trabajo sobre todo cuando llega el momento de calificar tales trabajos, indiscutiblemente en ese instante se despierta una rivalidad, al considerar el trabajo de los más hábiles a vista y paciencia de los menos capacitados. Si bien es cierto que conviene estimular a aquellos cuyas facultades en determinado sentido serían un éxito, también lo es, que ese estímulo no debe despertar rivalidades, sino que el maestro debe darle con cierta discreción a fin de que los menos capacitados no se sientan deprimidos; en todo caso son estas prácticas restos que aún persisten en la escuela pública al servicio de la rutina. Todo eso lleva a los niños débiles al pasivismo y a la ineptitud, defectos bastante graves y de mucha responsabilidad para los educadores; pues se estima la capacidad general y no individual de cada niño, se les irrespeta y al fin y al cabo los fuertes se factan de sus victorias y los débiles se sienten oprimidos. Todos los métodos que concurren a desarollar los poderes de interpretar y crear nos sacarán de tan tremendo egoísmo y nos darán el futuro hombre que necesita la vida social del momento. Los trabajos manuales son a la vez material intelectual y moral, esta asignatura dada con fino y maestría desarrolla hasta lo indecible los verdaderos hábitos sociales de trabajo intelectual, económico y moral.

Las doctrinas estéticas de Kant, el promulgador de la Estética Universal pecan por individualistas, y los maestros del presente parecerían sus discípulos por lo individualistas. Los métodos de Educación actuales son más sentimentales que prácticos; los maestros hacen de los niños seres emocionales, y no factores de progreso dinámico y práctico.

Hemos demostrado que la separación que hacen los maestros en la formación del carácter independiente de la Instrucción no tiene razón de ser. Porque esos puntos de vista educacionales deben estar firmemente ligados en la conciencia del maestro al servicio de los niños. Abandonemos el formalismo del presente, y pensemos en la cooperación que los educandos deben ofrecer de modo directo a las actividades sociales de la vida

(Continuará)

NOTA.—Mañana: «El carácter social del curso de estudio»

Todo buen ciudadano está en la obligación de leer a sus hijos los artículos de este periódico, que es el vocero de la democracia; el azote de los detentadores de las libertades públicas; el centinela avanzado del derecho y la justicia. No es «Kletista». Quien lo lee no se convierte en servil instrumento de los explotadores de la Patria.

A nuestros lectores

Estimado lector:

Hágase anunciar en nuestro Diario. En esa forma Ud. aumentará con creces sus entradas a caja diarias. Su negocio, fábrica, industria, empresa, oficio, arte, etc., al cual tiene dedicadas sus actividades, ganarán un cincuenta por ciento de exceso a favor. El tiraje diario de nuestro periódico es de 5.000 ejemplares, y circula por todo el país. No nos importe saber donde se publique el anuncio, lo que nos debe importar es que él sea leído por muchos futuros clientes y que circule por todas partes.

El anuncio que usted dé a este periódico le recompensará su pequeño desembolso con creces. Busque nuestro «Diario Republicano» y se hace anunciar. Estamos en condiciones de corresponder a todos los gustos y de atender todas vuestras demandas. Acuda a la Redacción de este diario que queda en las oficinas de «La Tribuna», allí se le atenderá en todo momento y sus anuncios serán dinero y más dinero para sus arcas.

Con los suscritores del DIARIO REPUBLICANO

Una de las varias formas de contribuir a los gastos de nuestra campaña es pagando con puntualidad la suscripción de nuestro DIARIO, pues necesitamos hacer mensualmente nuestros cortes de cuentas.

LA ADMINISTRACION

GERONIMO QUESADA NUÑEZ

Simpática íarea la de «El Republicano».

Tomar en cuenta al obrero siempre olvidado y relegado por los grandes.

Hacer resaltar a esa fuerza grandiosa del progreso universal, a esos corazones puros, virtuosos, que hacen surgir de sus herramientas los más atrevidos monumentos de todas las edades.

Bien por la nueva tarea de justicia y de solidaridad que desarrollará una corriente de entendimiento entre los variados elementos del agregado social.

Este es el siglo del obrero; ya en los países adelantados

como México se hace una legislación obrera y empieza a comprenderse que el nervudo brazo del obrero vale tanto como el mejor título de un intelectual.

Llega a nuestras filas un valiente ejemplar de los de carácter incorruptible, un antiguo democrata en quien el Partido Republicano tiene una de sus firmes columnas de granito, se llama don Jerónimo Quesada Nuñez a quien tengo el gusto de proponer como decano de los soldados legendarios de 1906.

FRANCISCO CONEJO C.
Puntarenas, 7 de abril de 1927

¡Trabajadores del surco y del taller! Si sois enemigos de la Pena de Muerte, del Colegio Electoral, de la Corrupción Administrativa, del Compadrazgo Político, del Crimen, del Incendio intencional y del Servilismo, leed este periódico. No es «Kletista». Es la voz de la Democracia que enaltece y glorifica.

Palabras del Sr. Juan V...

(Viene de la página segunda)

nosa, llena de crímenes espantosos que nos aterran el alma de pavor.

Ya una vez conquistaron el Poder y los costarricenses todos fuimos catalogados entre el número de los mártires humildes como fruto de una odiosa tiranía. Para llegar al capitolio aquel César olímpico el Lic. Gonzáles Viquez tuvo que atravesar charcos de sangre, oír quejidos lastimeros del pueblo aplaudido, llantos doloridos de huérfanos y viudas, calabozos inmundos encerrando honorables ciudadanos, conciencias conculcadas, leyes y derechos violados.

Por esto Alajuela, siempre alivia y siempre rebelde contra las mediocres ti-

ranías, se levantará como un solo hombre para repeler con toda energía ese círculo nefasto, mendigo del honor, sediento de mando, para reducirlo a su propia expresión, a la de sierpe que entre el fango se contorsiona presa de soberbia al sentir el contacto del pie de la Virgen Republicana que hoy y para siempre le aplastará la cabeza.

La visión del porvenir asegurada para Costa Rica una era de felicidad y progreso, pero esto, haciendo honor al mérito, Alajuela tiene el primer puesto.

¡Viva Alajuela republicana!
¡Viva don Carlos María Jiménez!

HE DICHO.

Directorio

Profesional

Guillermo Carranza Solís, Abogado y Notario. — Paseaje Amerling. — Teléf. 349 — S. J. C. R.

Dr. Octavio J. Silva, Cirujano Dentista. Oficina 25 v. Norte Botica Mariano Jiménez.

Licenciado Alfredo Sáenz G. Abogado y Notario Oficina altos de Delcore y Co.

QUINBY

preparación usada en los Hospitales de París para la sífilis.—Depósito: Botica de la F6.



La escoba republicana barriendo cletistas

Hemos examinado todos los 4 frentes del país y en verdad no hay cletistas. La conciencia costarricense cual afanosa escoba está sacando de las galerías subterráneas eso de la desunión nacional. Eso que llaman cletismo no es más que un consorcio híbrido que no da nada y que ha salido a la calle con don Cleto a la cabeza a propinarle otro engaño más a los costarricenses. La llegada de don Cleto a los cantones del Sur de San José ha sido un desastre. En algunos lugares no le han querido ni vender gasolina para equipar el automóvil que lo conduce en esas caídas y reveses ridículos. Salíó con una docena de San José y no trará una sola adhesión porque los hijos del trabajo de esos lugares no comen cuento cletista, ni han olvidado sus actos liberticidas de 1906. Anduvo por Tarrazú cariacontecido y lleno de dolor. Allí como en todas partes se le han enfrentado los trabajadores y las

patentados de licores, porque ha llegado la hora de cobrarle a don Cleto sus maravillas leoninas de antaño. Estamos dando cuenta de los fracasos de don Cleto y de sus argoleros, para que vean que así como en Alajuela hay republicanos dignos también en los demás pueblos se alza la conciencia popular para atajar la muesa peligrosa del liberticidio y de sus compinches. Los costarricenses se han dado cuenta cabal de que es lo que busca don Cleto con su círculo odioso y tiránico. Así como en

esos pueblos, en todos los demás harán lo mismo y en algunos hasta le fírarán las puertas en las narices para darle una lección de vergüenza a los pisoteadores de la ley y de la Constitución. Si gran los costarricenses los pasos de los lobos cletistas, no los pierdan de vista, porque ha llegado la hora de la vigilia y la hora del castigo para los hipócritas tarsantes.

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulín, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «Kletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano, No es el defensor de la «cincha» ni de los «desfalcos».